

## Asesinatos con «visto bueno»

### Los misterios del pistolero barcelonés.

La Prensa de estos días dedica abundante texto a informaciones sobre el pistolero barcelonés, derivadas de la detención de Pallás, Tarragó y Feded, tres de los más infames instrumentos del asesino Martínez Anido.

Aparecen detalles espeluznantes de aquellas cacerías de hombres organizadas y pagadas por las autoridades.

No basta esta labor de información un poco truculenta y desarticulada de los reporteros periodísticos. Es preciso sistematizar las averiguaciones y las informaciones. Es necesario que sepamos los españoles toda la historia de la época terrorista, desde el principio al fin. La estúpida opinión que se dejó engañar con el cuento del terrorismo rojo debe saber ahora la verdad del terrorismo negro de las autoridades de aquel tiempo.

A los idiotas que aplaudían a la Dictadura por haber acabado con el pistolero, hay que demostrarles que por lo que aquello se acabó sencillamente cuando Martínez Anido dió a su banda del Sindicato libre la orden de «alto el fuego».

Confiamos en que nuestro querido amigo radical-socialista Galarza, desde la Dirección general de Seguridad, desenredará la madeja completa de aquellos sucesos, ahora que ya ha cogido algunos de los cabos más importantes; pero sin perjuicio de ello y aprovechando los capítulos aclarados que la policía pueda facilitar, el Ateneo de Madrid, pongamos por entidad de altísima ejecutoria ciudadana, llenaría una página, acaso la más gloriosa de sus anales, nombrando una Comisión que recopilase, investigase y redactase una memoria—de los volúmenes que fueran necesarios—sobre el pistolero español.

Sería una labor enorme recoger las pistas de los presos, de los desaparecidos, de los heridos, de los torturados, de los asesinados en aquella época, pero España necesita saberlo. Mucho menos importa, relativamente, saber, por ejemplo, los nombres y las costumbres de los habitantes de Pompeya en el tiempo de su destrucción y constantemente desfilan por las ruinas misiones arqueológicas para leer en las piedras. Y aunque haya que leer en las piedras hay que rehacer la historia terrorífica de Barcelona y sus salpicaduras.

La Comisión que proponemos necesita a la poseer vez el objetivismo de una misión científica, la serenidad de un historiador, la sagacidad de un gran reporter y la inexorabilidad de un Comité de Salud Pública.

Nadie más que el Ateneo de Madrid puede extraer de su seno semejante Comisión.

Y para los enormes gastos que su labor produciría, estamos seguros de que el pueblo acudiría a una suscripción con muchos miles de duros.



DON ALVARO DE ALBORNOZ  
Ministro de Fomento

*Tierra soriana, tierra austera, patria  
de Sanz del Río y de Ruiz Zorrilla,  
el pensamiento y la acción de la revolución  
de Septiembre. Saludo a  
la Monarquía y a la República,  
y a la República de la República,  
y a la República de la República,  
evocada por el gran Machado en inolvidable estrofa.*

*Alvaro de Albornoz*

*En Torralba, camino de Zaragoza, a 23 de Mayo de 1931.*

Tierra soriana, tierra austera, patria de Sanz del Río y de Ruiz Zorrilla, el pensamiento y la acción de la revolución de Septiembre. Saludo a Soria, cenicenta de la Monarquía y predilecta de la República, que la redimirá de la maldición evocada por el gran Machado en inolvidable estrofa.

ALVARO DE ALBORNOZ

En Torralba, camino de Zaragoza, a 23 de Mayo de 1931.

*El día 23 y para visitar la Confederación del Ebro, pasó por la línea de Zaragoza el ministro de Fomento don Alvaro de Albornoz.*

*Es don Alvaro un hombre cordial que quiere de verdad a Soria y a los sorianos. El año pasado, cuando era un perseguido vino a conocer la fiesta de las Calderas y a pasar el día con los amigos radicales-socialistas de Soria, con quienes almorzó en la Alameda siguiendo la costumbre tradicional.*

*Varias veces lo hemos visto después y siempre en ocasiones revolucionarias: saliendo con él entre guardias y toques de atención de un banquete interrumpido; recibiendo sus instrucciones revolucionarias días antes del movimiento de Diciembre; en la cárcel después. Donde no lo hemos visto es en el ministerio, porque no somos de los que comparecen a la hora de los repartos.*

*Los deseos de abrazarle después de tantos azares, nos llevaron a esperarle en Siguencia, al paso del tren, desde donde le acompañamos hasta Arcos de Jalón.*

*Al llegar a la soriana Torralba nos dió, como saludo a Soria, la hermosísima cuartilla que reproducimos.*

## La Derecha republicana se dispone a renovarnos.

Un día—hace diez—se hizo pública la noticia de que el albista Chapaprieta ingresaba en la Derecha republicana.

El día siguiente Alcalá Zamora y Maura declaraban que, como ellos desde sus altos sitios no podían ocuparse intensamente del partido, encargaban al flamante afiliado Chapaprieta de organizarlo y dirigirlo.

Inmediatamente el Comité del distrito del Centro de Madrid dió a la prensa su protesta declarando que sus hombres no habían luchado por una República chapaprietista especializada en tecnicismos-marrullerías-electorales, y no estaban dispuestos a acatar esta jefatura desacreditada.

¡La rebelión de los ángeles! Las alturas celestiales, Alcalá Zamora y Maura, decretaron en el acto la expulsión de los rebeldes del Paraíso del partido.

«El que no esté conforme que se vaya», así fué de conciso el ukase.

Esta fulminación solo la ha resistido con firmeza el gran publicista castrense Torrubiano Ripoll y un grupo de leales idealistas.

He aquí, pues, perdidos en el mar proceloso del actual confusionismo republicano a estos primeros pobladores de la Derecha.

Ya estaba previsto en la Biblia, querido Torrubiano:

—Al madurar las mieses, vinieron los chapaprietos y los arrojaron al mar...

En Noya (Galicia) los elementos de Calvo Sotelo se han constituido en Comité republicano, y unidos a la Derecha liberal republicana lucharán en las elecciones.

En Soria se ha encargado de organizar la Derecha republicana el viejo politiquero D. Rafael Saiz de Robles.

Arreglada está la República y arreglada está también la Derecha.

Por cierto que en las próximas elecciones apoyará con todas sus fuerzas (¡) la candidatura de Reconstrucción Caciquil Ayuso-Hinojar.

Esto pone otro aliciente más en la batalla que los radicales socialistas de Soria daremos a esa farsa republicana.

**Una República se puede parecer a una Monarquía como una indecencia a otra. Y eso hay que evitarlo.**

Este número está confeccionado antes de las doce de la noche del sábado.

# Signos de alarma

Por HELIODORO JIMENEZ

Ante la retirada de fondos de las cuentas corrientes de los Bancos que han privado a las operaciones de cambio de ochocientos millones de pesetas de papel moneda, el Ministro de Hacienda se encuentra en la obligación de atender las necesidades para poder realizar las operaciones crediticias y se ve en la precisión de autorizar la circulación fiduciaria hasta el límite máximo de seis mil millones de pesetas.

Sirve el pretexto de esta autorización para producir una baja de nuestro signo monetario—la peseta— que el Ministro con muy buen acuerdo, no ha querido disfracar.

Todo lo que artificiosamente se trata de ocultar a la opinión, es a costa de grandes sacrificios económicos, una intervención del centro regulador del cambio, podría evitar la oscilación que provocan muchas cosas, entre ellas el abono de las operaciones de dobles que en manos de extranjeros al momento de producirse el plazo de recogida—en tanto estas obligaciones no se nacionalicen provocarán las jugadas para obtener más utilidad.

No son esas operaciones un arbitrio que trajese el Gobierno provisional de la República; es la triste herencia de la monarquía y de las Dictaduras que trataban artificiosamente de sostener los cambios.

La aterradora crisis obrera, obliga al Ministro a que para remediarla acuda a los Bancos con el fin de que estos operen en favor de los contratistas de obras tomando a descuento las certificaciones que estos poseen sin liquidar hace más de un año.

Al contratista, con muchos miles de pesetas de obra realizada y no liquidada más que sobre el papel, se le pone en el trance de suspender el trabajo. No es el Ministro de la República quien creó el conflicto, fueron los ministros de la Corona en el desenfreno de su política destructora de la economía nacional, los que no librando órdenes de pago, pusieron a los contratistas al borde de la ruina y crearon el conflicto del paro, sin encontrar fórmula de arreglo.

La necesidad de continuar obras para dar trabajo obliga a buscar el procedimiento de operar con las certificaciones de obra realizada.

Pero, como de la gran masa de papel moneda se retira de la circu-

lación, poniéndolo bajo las baldosas, una cifra de ochocientos millones de pesetas, el signo de cambio queda anulado y es preciso ampliarlo para circular lo que se roba a las operaciones crediticias.

Todas estas soluciones crean, manejadas por los logreros de la Bolsa, esos estados que refleja la valuta y que el ministro de Hacienda no ha querido ocultar.

En las mismas concesiones de créditos sobre propiedades, existe el peligro de la jugada de Bolsa.

El Banco Hipotecario, si quiere obedecer al Gobierno facilitando operaciones al crédito, tiene forzosamente que producir oscilaciones en sus cédulas hipotecarias, ya que el procedimiento de operaciones de esta institución no es un secreto. Si el Banco concede créditos por un número de millones, seguidamente lanza cédulas por ese número de millones de pesetas pero como no puede tener la precaución de realizarlo en época propicia sino en momento de apremio la oferta tiene que producir la baja de esta clase de obligaciones sembrando la alarma consiguiente so pena que el Banco emisor le conceda un crédito especial de escaso rédito para que el Hipotecario pueda cooperar con el Gobierno a la concesión de créditos a interés reducido.

Sin los apremios que representa la aflictiva situación que la Monarquía dejó a España, la resolución de los problemas sería de una facilidad grande, ya que una austera política de economías que hacen efectivos los Ministros del Gobierno provisional de la República, marca la pauta de un resurgimiento de la Hacienda española.

Pero, con la lucha que es preciso sostener contra los malos patriotas las más acertadas medidas de gobierno, no pueden reflejar con la eficacia precisa los resultados inmediatos.

Con un verdadero espíritu de comprensión, sería fácil, pero faltando ese espíritu, y con el deseo de aprovecharse de la cobardía de los capitalistas, los que en todas las formas buscan procedimiento de conspiración contra la República, sin importarles un rábano la Patria, la táctica del Ministro de Hacienda, no buscando el artificio para sostener los cambios, nos parece magnífica.

Ello justificará medidas de energía, procediendo a la incautación de los bienes de esos malos patriotas que antes que españoles demuestran ser lacayos del Borbón caído.

Si al Borbón o su dinastía deban sus honores y sus haciendas radicantes en la Nación, ninguna

consideración merecen y sus bienes confiscados resarcirán con creces a la economía nacional del daño que a la tranquilidad ocasionan con sus torpes manejos.

**SORIANOS**

No comprar vuestros CALZADOS para la próxima festividad del Corpus, sin antes visitar la conocida casa

**«LAS BALEARES»**

que en breve y durante varios días expondrá a este distinguido público en el local situado en la PLAZA MAYOR, junto al TETRO PRINCIPAL, las últimas NOVEDADES en calzado para SEÑORA, CABALLERO Y NIÑOS de las mejores marcas españolas y a precios VERDADERAMENTE ECONOMICOS

**SUSCRIPCION**

La Federación de Obreros de Soria abre una suscripción a favor de los compañeros Julián Delso y Víctor Ortega.

Los donativos pueden entregarse en la Federación de Obreros.

Suma anterior 145'50

Juan Jiménez, 0,50 céntimos; Martín Jodra, 10 pesetas; Hermanos Varea, 5; Manuel García, 2; Perfecto Ruiz, 0,50; Tomás Marcos, 0,50; Felipe Ruiz, 5; José Hernández Orte, 2; Vicente Alvarez, 5.

Total pesetas 176,00.

**Para remediar la crisis obrera.**

La Comisión interministerial constituida en el Ministerio de la Gobernación, para recaudar y distribuir los fondos destinados a remediar la crisis obrera en campos y ciudades, ha abierto en el Banco de España una cuenta corriente con el título de «Suscripción Nacional para remediar el paro forzoso de obreros» y número 57 057.

Los particulares y entidades que deseen contribuir a obra de tan singular trascendencia social, pueden, si así lo consideran más fácil, ingresar sus donativos en la mencionada cuenta, bien en la Central de Madrid o en las Sucursales del mencionado establecimiento bancario en provincias, remitiendo los resguardos correspondientes al Subsecretario del Ministerio de la Gobernación. Presidente de la Comisión interministerial.

También pueden entregarse directamente los donativos en la Habilitación del Mi-

nisterio de la Gobernación todos los días hábiles de once a una.

La Comisión recaudadora se propone publicar periódicamente una relación de los ingresos alcanzados y de las cantidades distribuidas, poniendo a disposición de los donantes, las cuentas de ingresos y gastos siempre que para ello sea requerida.

Seagra la Comisión de la generosa acogida que su llamamiento a las clases pudientes del país ha de tener en pró de los trabajadores, víctimas del paro forzoso, cree indispensable recomendar la rapidez en la colaboración necesaria de cuantos sientan el apremio de este problema, común a todas las naciones, sin excluir las mejor organizadas y prosperas y que España aspira a resolver no por coacciones del poder público sino por la espontánea reacción de los nobles sentimientos del país ante el infortunio de gran parte de su población obrera.

- Primera lista de donantes*
- Exmo. Sr. Gobernador civil, 250; Ilmo. Sr. Delegado de Hacienda, 100; Sr. Presidente de la Diputación, 200; Sr. Alcalde de la Capital, 200; Sr. D. Epifanio Roldrejo Botija, 250; D Luis Llorente y Llorente, 15; D Enrique Arciniega Cerrada, 5; doña M.ª Asunción Ingunza Muñiz, 5; D. Dario Garcia de Viedma y Esteva, 5; D. Aurelio Villa'ón Coello, 5; D. Salvador Ballesteros Usano, 5; doña Benita Ballesteros Usano, 2; doña María Castillejos Palacios, 3; don Crispulo Ayala López, 4; D. Francisco Valero Romera, 3.
- Suma 1051'00

Teniendo en cuenta que la República al llegar ha encontrado el conflicto del paro en una fase aguda que es preciso afrontar y resolver como sea y pronto, PUEBLO ve con gusto esta suscripción y acude a ella con 25 pesetas, pero haciendo constar su criterio de que ese problema, como otros de miseria social, no debe resolverse con donativos a los que los poderosos pueden acudir a comprar tranquilidad para sus negras conciencias de explotadores, sino con medidas radicales de Gobierno.

El problema no es de caridad, sino de justicia social

PUEBLO, 25 pesetas.  
D. Ramón Martiarena, Arquitecto municipal, 18 25.

El Sr Martiarena contribuirá con un día de haber todos los meses mientras dure la crisis de trabajo.

El día 10 de Mayo el pueblo se lanzó a la calle protestando de la tolerancia del Gobierno de la República para con los viejos personajes de la monarquía. Conviene no olvidarlo.

**CLINICA MEDICO-QUIRURGICA**

CALLE DE NUMANCIA, 41. -SORIA

<p>MEDICINA GENERAL D. PRIMO MARTIN CONTRERAS MEDICO DE COVALEDA</p>	<p>CIRUGIA GENERAL D. LUIS SANTA MARIA Ex- Interno y Médico agregado del Hospital General de Madrid</p>
--	---

LUNES Y JUEVES DE 11 A 1  
Equipo portátil para practicar toda clase de operaciones en el domicilio del enfermo.

RAYOS X

# ¡¡ REPUBLICANOS DE LA PROVINCIA !!

No dejarse despistar por la candidatura Ayuso-Hinojar. No tiene título alguno de garantía de la Concentración republicano-socialista nacional.

Mal puede tenerlo Ayuso, que desde que se separó del partido federal está aislado en la política sin ninguna relación con los partidos del pacto.

Y en cuanto a Hinojar se refiere, se ha hecho proclamar ahora por un simple Comité, como se hizo acompañar hace unos meses por Morales Orantes a casa del Vizconde de Eza para pedirle el acta de su cacazgo

Esperen los republicanos de la Provincia a que hablen las verdaderas organizaciones.

Esa candidatura no es más que una candidatura de madrugadores, que han obrado por su cuenta.

dre Zacarías con sus zalamerías a la familia destronada y los emigrantes que tratan de poner a buen recuento sus capitales de moneda, retirando de los Bancos 800 millones de pesetas.

Alarmistas todos, el trato tiene que ser igual.

Si el extremismo de la izquierda se ataja con energía, con tanta debe ser atajado el extremismo de la derecha.

Todos los que contra la tranquilidad y el sosiego público trabajan, deben ser medidos con el mismo rasero.

No hacerlo así, es dar margen al disgusto y a la pérdida de la confianza.

Y creemos que aún es momento de reconquistar el crédito que de la opinión se desmanda.

## A los radicales-socialistas de la Capital

Se les convoca por la presente nota a una asamblea extraordinaria que tendrá lugar el lunes 1.º de Junio a las 10 y cuarto de la noche en el local social.

Por la importancia de los asuntos a tratar se encarece la asistencia de todos y la puntualidad. — El Comité.

## Cocktail

La Dirección general de Prisiones ha resuelto modificar el régimen penitenciario en el sentido de facilitar a los reclusos casados entrevistas con sus esposas en salas aisladas.

Igualmente a las reclusas con sus maridos.

Y estudia una fórmula para los reclusos solteros.

Para vergüenza de la canalla inquisitorial que venía dirigiendo nuestro tiránico régimen carcelario durante la monarquía, es una señorita, nuestra querida amiga y correligionaria Victoria Kent, la que viene a acabar con las monstruosidades sexuales del presidio español.

Días pasados fustigábamos la posibilidad que Angel Carrillo intentara formar una Derecha republicana.

Ahora que oficialmente se ha encargado de hacerla Robles, el más viejo de los viejos políticos, ya no puede asombrarnos nada.

Carrillo puede perfectamente organizar el Centro.

Y Ramón de la Orden se atraería las simpatías generales con una Izquierda moderada.

Hierro, de herrador. De zapatero de mulas. Lo que queríamos decir y quedó dicho, aunque haya servido de Expediente para que el terrible Salinas, ese republicano de las ocho y media de la noche del día 14 de Abril, se haya tomado el gustazo de tratar de propinarnos un badiletazo, con el regocijo del concejal del catagolar.

Salinas, que indudablemente sabe como un Expediente puede quedar en suspenso, como también conoce como una conferencia telefónica puede quedar rota por la dignidad de un Delegado de Hacienda, trata de realizar meritorias campañas, mortificando a quien con vista de sus apetitos, le indicó la puerta de salida para que no interviniese donde no tenía representación.

En Arcos de Jalón, el pueblo de mayor sensibilidad republicana de la provincia, no se dejó hablar a Hinojar por su oportunismo republicano.

A Ayuso, que tampoco habló, se le puso de manifiesto el disgusto que produce su actitud insolente para con el republicanismo honrado de la provincia.

Y lo que ha merecido la condenación general ha sido el cortubernio de Ayuso con el gran cacicón monárquico y dictatorial del pueblo, Manuel Morales, al que ha dejado encargado de organizar un partido republicano con los detritus del pueblo.

A la reunión monárquica que provocó en Madrid los sucesos del día 10, asistieron, entre otros elementos de Soria cuya pista seguimos, D. Aurelio González de Gregorio y D. Joaquín de la Gándara.

Refugiados en los altos del edificio pasaron por minutos angustiosos oyendo el rumor tumultuoso del pueblo irritado que intentaba subir a por ellos.

Sirvales de lección. Medite Gándara a lo que puede conducir la obstinación en defender los privilegios económicos... y la plus valía de los solares. Y el noble conde descendiente de los Corregidores de Soria, a ver si se corrige.

## Mitin socialista

El domingo próximo 31, a las cuatro de la tarde, tendrá lugar un mitin de afirmación socialista en la Plaza de Bernardo Robles, 3, 2.º. (Antigua fábrica de sopa)

En él hablarán varios compañeros de la localidad.

## Momentos difíciles

POR MARIANO CABRUJA

Sería negar la evidencia, si nos empeñásemos en ocultar la gravedad de los momentos actuales.

Faltan 28 días para dejar constituidas las Cortes que estructuran la forma republicana que España desea, faltan 28 días y de todos los puntos cardinales saltan conflictos.

Una gran nerviosidad, hija de los que no pueden acostumbrarse a la responsabilidad de la gobernación, pone pasión en las Asambleas o Congresos de los partidos republicanos. Los alarmistas, toman pretexto de esos comicios para sembrar, en el espíritu tornadizo de las masas neutras, los más siniestros acontecimientos.

En un ambiente tan caldeado, los manobrereros que irrumpen en las filas republicanas dispuestos a ser con la nueva forma de gobierno los mismos que gobiernen lo por ellos desgobernado, siembra el recelo en las que fueron fuerzas disciplinadas en la oposición.

Y tiene que llegarse al choque.

Nos encontramos en momentos de gran trascendencia. Si las fuerzas republicanas hechas a la lucha y por lo tanto poco aptas para mantenerse a la expectativa, niegan al gobierno el paréntesis de confianza que suponen los 28 días que faltan para la votación de las Constituyentes, el Gobierno provisional pierde la autoridad que los momentos críticos exigen.

Una vacilación en momentos de peligro, tiene que ser aprovechada, y lo es, por los enemigos.

Y no es que tengamos duda, ni temor porque lo pasado vuelva, no; es que francamente nos produce un poco de pena como hombres que salieron de la Cárcel para los puestos de mando se dejan ganar por acontecimientos que deberían haber previsto.

Tenían que preveer las compañías alarmistas de los extremistas. Tenían que preveer que cada posición abando-

nada, tratarían de tomarla las fuerzas de los bandos desafectos.

Los monárquicos de ayer, tratarían de ganar la derecha, y el centro; este movimiento en tromba, haría pasar a los extremos de la izquierda a los que se sentían desplazados de sus posiciones.

En este aspecto, las extremas izquierdas del republicanismo, tenían que recoger el sentimiento de la organización sindical para nutrir con nueva idealidad aquello que se les arrebataba.

Y como el sindicalismo, no precisa de contenido político para nutrir sus filas los mandos de los partidos avanzados, se nutre de cotizantes del sindicalismo, llegando a plantearse la lucha entre capital y trabajo.

Lo que naturalmente tenía que suceder, que es la inclinación de la República a la izquierda, hoy lo vemos inclinado hasta extremismos que a la inmensa masa neutra le pone en crispación y sobresalto.

El gobierno provisional, justo es reconocer las cosas, con su marcadísima cautela, es quien más arrastró a las masas a los extremismos.

Fué prudente, hasta el punto de pecar de prudente al sofocar los chispazos de rebeldía de los Alfonsinos, fué prudentísimo, hasta el punto de pecar en exceso, al reprimir las algaradas de Cardenales y Obispos y dió un trato desigual a los obreros.

Mientras a Segura y Múgica, les acompañaba hasta las fronteras, facilitándoles la huída, se registra la triste página de San Sebastián; si en efecto, los obreros faltaron en San Sebastián, no menos faltan a la tranquilidad y el sosiego público, Múgica con sus alardes de guerrillero, Segura con sus pastorales, el Pa-

### LUIS BARTOLOME

Transportes de todas clases para : dentro y fuera de la población :

Camiones rápidos Carros

Precios económicos

Avisos: Canalejas, 8 --Tel. 19

SORIA

## BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

D. \_\_\_\_\_ vecino  
de \_\_\_\_\_ calle \_\_\_\_\_  
se suscribe al PUEBLO

por un (1)

(FIRMA)

(1) Semestre o año.

# PUEBLO

Pueblos: Si os sentís lesionados por un chanchullo acudid al PUEBLO  
 Sorianos: Si sois víctimas de un atropello caciquil acudid al PUEBLO.  
 Siempre encontraréis aquí lealtad para hablaros y valentía para defenderos.

## La asamblea del 20 por 100 de propios

Viejas mañas electorales.--Se intenta manejar a los pueblos como a borregos en vez de dignificarlos como ciudadanos.

La rectitud de nuestro combatiente Teófilo Sevilla estropea la maniobra de los electoreros

En la mañana del jueves último empezaron a concentrarse en Soria representaciones de los pueblos interesados en el 20 por 100 de propios.

Venían a una asamblea convocada para ese asunto por el pueblo de San Leonardo.

A la vez que supimos la noticia nos enteramos también de que Ayuso e Hinojar habían llegado a Soria.

Esta coincidencia nos hizo entrever la posibilidad de una maniobra electoral e inmediatamente nos personamos en la Diputación, que es donde se había de celebrar la asamblea.

Efectivamente, apenas abierta la sesión, el Dr. Hinojar, como esos botones que se acercan a llevar un pañuelo o una botella al prestidigitador que se dispone a actuar, cruza el salón y hace entrega a la presidencia de una carta de Tudela y Granados.

De su lectura resulta que esa pareja de intrigantes se ofrecen, como miembros de la Comisión de reforma agraria, para apoyar a la Asamblea en su campaña contra el 20 por 100 de propios, como si una cosa tuviera algo que ver con la otra.

La asamblea la oye leer como quien oye llover y empieza a hablar el alcalde de San Leonardo, que acaba dando lectura a una instancia que propone a la firma de los pueblos para elevarla al Gobierno.

Inmediatamente es presentada otra por la Mancomunidad de Soria, que se lee también.

En ambas se hacen manifestaciones del deseo de servir a la República, se razona sobre la injusticia del impuesto de propios y se pide simplemente su supresión.

Intervienen algunos comarcanos que conocen bien el asunto, recalando esa injusticia y aclarando con gran exactitud diversos puntos jurídicos del asunto.

El novísimo jefe de la derecha republicana, D. Rafael Sainz de Robles, siempre tan oportuno, interviene para pedir que, aunque la cosa no tenga nada que ver con el asunto que se está tratando, la asamblea acuerde pedir también al Gobierno que el importe de los bienes comunales expropiados en La Muedra no se convierta en láminas para pasarlos a otro municipio, sino que se reparta en dinero a los vecinos desplazados.

A todo esto, el vociferador Ayuso, que se ha colocado entre las buenas gentes de la Asamblea para moverlas como jefe de cla y maestro de ceremonias, interrumpe constante y antirreglamentariamente con frases y apostillas de diálogo y monólogo. Lo que no hace es decir una sola palabra sensata sobre la cuestión concreta del 20 por 100 de propios, que es lo único que interesa a los pue-

blos que se han movido y han hecho gastos para venir a la asamblea.

Le presencia imprevista de nuestro compañero Teófilo Sevilla que nada sabía de tal asamblea, pero que acudió a ella como acude siempre PUEBLO a cuanto pueda interesar a la provincia, permitió a los pueblos reunidos conocer orientaciones y sugerencias para un plan de gestión eficaz, que sin su intervención de verdadero conocedor del asunto y de las posibilidades políticas y económicas de la República, hubieran faltado en absoluto en una reunión sobre el 20 por 100 de propios, en la que el 20 por 100 de propios era lo que menos parecía interesar.

En el curso de esta semana daremos a los pueblos una hoja con el breve, pero substancioso discurso de nuestro compañero Sevilla, para que sirva de recordatorio y puedan aquellos meditar sobre él y extraer de sus juicios el único camino que podrá conducirlos a una solución satisfactoria de ese entuerto de la dictadura.

Al final de su intervención nuestro compañero Sevilla replica a Robles diciendo que no debe la asamblea involucrar en ella la cuestión de La Muedra, porque además el asunto es ya encauzado en ese sentido y seguramente en breve será solucionado no por la conversión en láminas, sino por el reparto vecinal en dinero.

A esto el republicanoide Robles contesta que no se fia de lo que le digan e insiste en que la asamblea manifieste su apoyo a esa solución. Le apoya Ayuso desde el gallinero con esa exhuberancia suya: --Lo que abunda no daña; lo que abunda no daña.

Entonces Sevilla se ve forzado a demostrar que tanto Ayuso como Robles tampoco conocen el asunto de la Muedra puesto que ignoran que dentro de los allí reunidos en Asamblea hay pueblos interesados en lo contrario que se propone, puesto que a ellos van a ir a residir grupos de vecinos del pueblo expropiado y quieren que les lleven láminas de la liquidación vecinal de la Muedra; y que seguir por ese camino sería promover discusiones y desórdenes dentro de los asambleístas por una cuestión extraña al asunto de la reunión.

Cortada así esta impropiedad, se volvió a lo que interesaba y se procedió a nombrar una comisión que, al elevar la instancia, hiciese gestiones en el sentido señalado por el Sr. Sevilla.

El Sr. Ayuso con inaudita desaprensión y falta de respeto para la soberanía de la Asamblea daba nombres y señalaba representaciones para esa Comisión.

Se desecharon, desde luego, por falta de ambiente los de los ofrecidos Tudela

y Granados, pero aún consiguió el de la cla meter representaciones de San Leonardo, de Santa María de las Hoyas y Joh, contubernios electorales! la más amplia de la Mancomunidad de Soria manejada por su nefasto administrador.

Terminó la asamblea a la 1 y media y a la salida se repartieron unas hojas convocando a los representantes de los pueblos a un mitin electoral para las dos de la tarde en el que hablarían Ayuso e Hinojar.

Nuestra impresión es que la asamblea del jueves ha sido sencillamente una maniobra electoral digna de los tiempos más indecorosos de la vieja política.

La reunión fué promovida por San Leonardo, fendo caciquil familiar de Manuel H. Ayuso.

Nadie sabía nada de ella, y a la hora de empezar llegaron de Madrid los candidatos Ayuso e Hinojar, que jamás hasta ahora se habían preocupado de tal asunto.

Los acreditados intrigantes Tudela y Granados, mandaron desde Madrid una carta destinada a captar la asamblea con un engaño demagógico y antirrepublicano que ya comentaremos otro día.

En el reparto de papeles de la comedia, el candidato Hinojar se encargó de entregar esa carta para darse a conocer.

Ayuso, Robles, Sánchez Malo, el administrador de la Mancomunidad y otros consecuentes republicanos se encargaron de mover la asamblea y encaminarla a sus propósitos electoreros.

Y a la salida, cazar a los asambleístas y llevarlos a un mitin electoral.

Cualquiera de estos detalles, cuanto más todos juntos, bastan para demostrar a los pueblos como ese ható de faisantes juega con sus conflictos y con sus intereses.

Afortunadamente la intervención de nuestro compañero Teófilo Sevilla, que por hallarse enfermo no había ido el día anterior al Congreso radical-socialista que se celebra en Madrid, les estropeó el tinglado.

Los pueblos han podido ver claro que aquello no era una reunión del 20 por 100 de propios, sino del 20 por 100 de ajenos.

Y si algo provechoso han podido sacar de ella ha sido el aprender a distinguir a quienes los engañan de quienes los defienden.

Más lo que les pudan servir las orientaciones que improvisadamente les dió el señor Sevilla, que, como quedó de manifiesto, conoce ese asunto y el de La Muedra y cuantos interesan a la Provincia, porque, como todos los radicales-socialistas de PUEBLO, los estudiamos de antiguo para combatir con sólidas razones a todos los caciques, a todos los faisantes y a todos los timadores de la credulidad campesina, llámense como se llamen y se disfracen de lo que se disfracen.

20 por 100 de propios.  
 + 80 por 100 de ajenos... propósitos.

100 en total.

Esa es la cuenta clara y el resultado sucio de la asamblea del jueves.

### VIDA PROVINCIAL

#### Velilla de Medina

Con asistencia del pueblo en masa, el día 24 se celebró un acto de propaganda republicana.

De Arcos de Jalón estuvieron los propagandistas republicanos, ciudadanos Aniceto Martínez, Sócrates Serrano y Alberto Aliende.

Presidió el acto el digno Secretario del pueblo que con fácil y elocuente palabra, hizo la presentación de los oradores.

Aniceto Martínez saludó al pueblo de Velilla recomendándole firmeza y constancia en los ideales republicanos.

Sócrates Serrano, saluda a las señoras primeramente y después a todo el pueblo en nombre de los republicanos radicales socialistas de Arcos de Jalón.

De forma clara y documentada relata las vicisitudes del pueblo español desde 1909 hasta el 14 de Abril de 1931, causando gran sensación el relato de los años 1921 hasta el 1930 donde los verdaderos hijos del pueblo fueron asesinados en tierras africanas por defender los intereses de un rey, cobarde y perjuro.

Atacó con razones contundentes a los gobiernos de la nefasta y podrida monarquía, causantes de la miseria que sufre el pueblo.

Dedicó palabras de flagelo a los que escudados en la patraña y el engaño burlan con falaces promesas personales la sencillez de los campesinos.

Con palabra magistral esbozó el programa radical socialista, que todo el pueblo aplaudió con frenesí.

Cerca de una hora estuvo el orador hablando al pueblo. Su hermosa oración fué interrumpida varias veces con sinceros aplausos y a la terminación con una formidable ovación.

Alberto Aliende, saluda igualmente a los ciudadanos de Velilla en nombre de los republicanos radicales socialistas de Arcos.

Con datos convincentes demuestra la superioridad de la república a la monarquía.

Ataca a los mercaderes de los pueblos desmascarando a los culpables del atraso de España.

La cuestión agraria la desmenuza de una forma magistral, conforme al programa radical socialista que el pueblo en masa aplaude con frenesí.

El Secretario da terminado el acto con vivas a la República que son contestados por el pueblo en pie.

Una hermosa jornada para la causa de la de la República.

Corresponsal.

En el mitin del jueves el vociferador Ayuso y el oportunista Hinojar, ante una multitud de 18 personas no hicieron otra cosa que hablar de sorianismo. Igual, exactamente igual que el Sixto Morales hace cuatro meses.